

REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Jueves, 19.10.2023¹

INFORMACION CLAVE

- **Chile** : Gobierno destinará a 3.000 agentes para la seguridad durante los Juegos Panamericanos
- **Colombia**: Cancillería aclara que no ha expulsado al embajador de Israel
- **Ecuador**: Daniel Noboa gana elecciones presidenciales
- **Guatemala**: Renuncia el ministro del Interior tras presión de Fiscalía y muerte de manifestante
- **Haití**: Gobierno cierra sus puertas al mercado binacional fronterizo con República Dominicana

AMÉRICA DEL SUR

Bolivia

El Gobierno de Luis Arce denunció a Evo Morales por una emboscada a organizaciones oficialistas

- › El Pacto de Unidad, que aglutina a organizaciones y gremios indígenas y sociales afines al mandatario de Bolivia, Luis Arce, acusó al ex presidente Evo Morales de hacer una “emboscada” para impedir que lleguen a la reunión que han convocado para el 17 de octubre.
- › El Gobierno denunció que “grupos radicales” afines a Morales han provocado hechos de violencia que ya dejan 23 heridos, para boicotear la reunión de las organizaciones sociales cercanas a Arce.
- › Los líderes del Pacto de Unidad denunciaron que hay mujeres golpeadas y personas desaparecidas que estaban en camino hacia la ciudad de El Alto, contigua a La Paz, para participar en la reunión convocada por las organizaciones sociales e indígenas afines a Arce.
- › Arce y Morales están distanciados en medio de las tensiones internas en el oficialismo que comenzaron a finales de 2021 ante los pedidos del ex mandatario de cambiar a algunos ministros que el presidente ignoró.

Fuente: [Infobae](#)

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

Chile

Gobierno destinará a 3.000 agentes para la seguridad durante los Juegos

Panamericanos

- › Chile destinará a unos 3.000 agentes para las tareas de seguridad durante los Juegos Panamericanos que arrancan la semana del 23 de octubre.
- › El director nacional de carabineros (policía uniformada), el general Ricardo Yáñez, informó el viernes que la institución no sacará agentes de sus labores diarias de orden público, y que el 99% de los responsables de la seguridad en las justas pertenece a los planteles de formación policial.
- › Yáñez explicó que también funcionarán dos retenes policiales, uno en el Parque Deportivo Estadio Nacional, que será el corazón del evento con el desarrollo de competencias en una treintena de deportes, y en el Parque Bicentenario de Cerrillos, donde se ubicará el centro de béisbol, vóleybol y los muros de escalada rápida.
- › Una encuesta difundida la víspera por la Fundación Paz Ciudadana, un ente independiente especializado en estudios de seguridad y delincuencia, indicó que el 30,5% de los consultados expresó su temor a ser víctima de un delito, el mayor porcentaje en 23 años desde que se hace ese tipo de investigaciones. En 2022 el porcentaje fue de 28%.
- › El gobierno del presidente Gabriel Boric preparó el llamado "Plan Santiago 2023: Seguridad de Alto Rendimiento", cuya finalidad es enfrentar de mejor manera el tema de la seguridad ciudadana y de los visitantes que llegarán al país con motivo de la justa continental.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

Colombia

Cancillería aclara que no ha expulsado al embajador de Israel

- › El embajador de Israel no ha sido expulsado de Colombia, aclaró el Ministro de Relaciones Exteriores y Paz, Álvaro Leyva, vía X, luego de que el presidente Gustavo Petro publicara en su cuenta que estaba dispuesto a suspender relaciones exteriores con Tel Aviv el 15 de octubre.
- › Tras varias publicaciones del mandatario colombiano, el portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores de Israel, Lior Haiat, se pronunció al respecto y dijo que Israel condena las declaraciones de Petro "que reflejan un apoyo a las atrocidades cometidas por los terroristas de Hamas".
- › En respuesta a las declaraciones de Petro, Israel ha decidido detener las exportaciones de seguridad a Colombia.

Fuente: [CNN en Español](#)

Ecuador

Daniel Noboa gana elecciones presidenciales

- › El empresario Daniel Noboa será con 35 años el presidente más joven de la historia de Ecuador, confirmando el cambio que buscaba el electorado de un país marcado por el crimen y los problemas económicos.
- › Noboa ganó las elecciones del 15 de octubre con el 52,1% de los votos, por delante del 47,9% de Luisa González, que concedió la derrota una vez que la tendencia ya era irreversible.
- › Noboa, del partido Acción Democrática Nacional, es hijo del magnate bananero Álvaro Noboa, quien se postuló sin éxito para la presidencia hasta en cinco ocasiones.
- › En materia de seguridad, Noboa dijo en campaña que los convictos más peligrosos deberían ser retenidos en barcos prisión y que utilizará la tecnología para combatir el crimen.
- › También quiere penalizar el consumo de drogas a pequeña escala, crear un sistema de jurados para delitos graves e invertir en tecnología, como drones y radares, para atacar a la delincuencia organizada en la frontera, foco del tráfico de drogas.

Fuente: [BBC](#)

Paraguay

Gobierno dialoga con guardias de principal cárcel paraguaya para normalizar la seguridad

- › El viceministro de Política Criminal de Paraguay, Rodrigo Nicora, aseguró el 15 de octubre que mantiene conversaciones con los guardias de la cárcel de Tacumbú, la más importante del país, con miras a "normalizar" la seguridad en ese centro, donde reclusos retuvieron al director y a un grupo de custodios en medio de una protesta.
- › Nicora se reunió el 15 de octubre con guardias de Tacumbú, después de que varios se negaron a ingresar a la penitenciaría a cumplir su horario de trabajo, alegando "falta de garantías".
- › El funcionario anticipó que el Ministerio de Justicia y el Gobierno trabajarán "en el mejoramiento no solo de las condiciones de las personas privadas de libertad, sino también de los agentes penitenciarios".
- › En concreto, explicó que analizan, entre otros, temas como el seguro médico, seguro de vida, una mejora salarial y la ley orgánica del agente penitenciario, que reconoció como una "deuda histórica" del Ministerio de Justicia.

Fuente: [Infobae](#)

Perú

El robo de celulares se castigará con hasta 30 años de prisión

- › El robo de celulares en el Perú tendrá ahora penas más severas. El premier Alberto Otárola informó el 16 de octubre que, en la última sesión del Consejo de Ministros, se aprobó el decreto legislativo que fortalece la prevención y la lucha contra el comercio ilegal de teléfonos móviles en el país.
- › La medida busca frenar los altos índices en este tipo de delitos.
- › La aprobación se da en medio de las preocupantes cifras en materia de sustracción de los equipos tecnológicos. Según datos del Organismo Supervisor de Inversión Privada en Telecomunicaciones (Osiptel), al día se roban a nivel nacional casi cinco mil de estos en el transporte público, la calle y hasta en la puerta de las propias viviendas.
- › Además, estará penado comercializar o importar equipamiento que permita la adulteración de los códigos IMEI (identidad internacional de un equipo móvil), MAC (control de acceso al medio) o SIM (módulo de identidad del suscriptor).
- › El gobierno de Dina Boluarte recordó que, de acuerdo a cifras del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI) y Osiptel, se roban en promedio 4754 celulares cada 24 horas.

Fuente: [Infobae](#)

CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

El Salvador

El Salvador es el país con menos percepción de corrupción de América Latina

- › El Salvador es el país menos corrupto de América Latina, según la reciente encuesta de CID Gallup.
- › El presidente Nayib Bukele celebró la noticia compartiendo los resultados en su cuenta de X. El país quedó en último lugar en ese ranking de corrupción con un 6% frente a países como República Dominicana y México.
- › Para los salvadoreños, la corrupción ya no es el principal problema del país desde que Bukele aplicó su plan de seguridad contra los pandilleros.
- › Como se recuerda, Bukele no solo tomó medidas contra los pandilleros, sino también inició una serie de juicios civiles contra exfuncionarios públicos, así como con la extinción de dominio de propiedades que les pertenecían y que fueron obtenidas de forma irregular.

Fuente: [La República](#)

Gobierno logró 467 jornadas sin homicidios

- › El gobierno de El Salvador trabaja por mejorar la seguridad tras alcanzar 467 jornadas sin homicidios atribuibles a las pandillas desde que inició su gestión en 2019.

- › La Policía Nacional Civil (PNC) reportó la madrugada del 14 de octubre que no ocurrieron fatalidades. Este logro fue atribuido a las medidas de seguridad como el Plan Control Territorial y el Régimen de Excepción.
- › Estadísticas policiales muestran que entre septiembre y agosto hubieron 20 los días sin homicidios. Asimismo, en los meses anteriores fueron obtenidos 23 homicidios en julio, 21 reportados en junio, 18 en mayo, 24 en abril, 20 en marzo y 21 y 22 de febrero y enero, respectivamente.
- › Las carteras de Seguridad y Defensa tienen asignados para el año 2024, 866 millones de dólares que representan un crecimiento de 27.2 millones en relación con el presupuesto del 2023.
- › Sobre los recursos solicitados para seguridad, la bancada de Nuevas Ideas, mayoría en el parlamento, dijo que lo aprobará en tiempo pese a críticas opositoras de que se intenta militarizar el país y fortalecer el aparato represivo.

Fuente: [Prensa Libre](#)

Guatemala

Renuncia el ministro del Interior tras presión de Fiscalía y muerte de manifestante

- › El ministro del Interior de Guatemala, David Barrientos, renunció el 16 de octubre presionado por la Fiscalía para desalojar decenas de bloqueos de rutas que exigen la renuncia de la fiscal general Consuelo Porras, señalada de dirigir un "golpe de Estado" contra el presidente electo, Bernardo Arévalo.
- › Barrientos mencionó que ha privilegiado el respeto a los derechos humanos para "todos los integrantes de esta noble institución (que incluye a la policía) y principalmente el derecho humano fundamental de la vida de todos los ciudadanos que habitan en todo el territorio nacional".
- › La renuncia "se confirma de recibida y aceptada", señaló la Secretaría de Comunicación Social de la Presidencia en un mensaje enviado a la prensa.
- › Por 15 días consecutivos, Guatemala enfrenta el corte de decenas de rutas para exigir la renuncia de Porras, el fiscal Rafael Curruchiche y el juez Fredy Orellana, por ordenar polémicos allanamientos al tribunal electoral y pedir la suspensión del partido Semilla, de Arévalo.
- › Líderes indígenas que encabezan las protestas han señalado que mantendrán los bloqueos hasta lograr la renuncia de los tres funcionarios al acusarlos de atentar contra la democracia.

Fuente: [Infobae](#)

Nicaragua

Gobierno se apropia de un buque mercante de Tanzania varado en aguas del Caribe

- › El Gobierno de Nicaragua, a través del Ministerio de Transporte e Infraestructura, otorgó el 17 de octubre al Estado un buque mercante originario de Tanzania que llevaba varado en aguas del Caribe nicaragüense desde julio de 2022.
- › A través de una resolución ministerial publicada en el Diario Oficial La Gaceta, el Gobierno que preside Daniel Ortega declaró en "abandono" a favor del Estado de Nicaragua del buque mercante Varuna.
- › La cartera de Transporte e Infraestructura ordenó poner en conocimiento del mismo a la Cancillería de Nicaragua, a fin de que dé a conocer esa resolución "a la Autoridad Marítima del Estado Tanzania".
- › La cartera de Transporte e Infraestructura consideró que "habiendo transcurrido en exceso el plazo otorgado para desvarar el buque Varuna, sin que al 16 de octubre su armador o su representante legal hagan gestiones técnicamente eficaces para desvararlo", decidió declararlo en abandono a favor del Estado de Nicaragua.

Fuente: [Infobae](#)

Haití

Gobierno cierra sus puertas al mercado binacional fronterizo con República

Dominicana

- › Las autoridades de Haití cerraron el 16 de octubre las puertas de acceso al mercado binacional terrestre, en la localidad fronteriza de Juana Méndez que colinda con Dajabón en República Dominicana, según un comunicado.
- › La decisión se tomó a pesar de que el 15 de octubre permitieron el ingreso de mercancías dominicanas a su territorio por primera vez desde que el gobierno dominicano abriera parcialmente la frontera.
- › El 9 de octubre, el Consejo Nacional de Seguridad de la República Dominicana anunció en un comunicado la flexibilización del cierre de la frontera para el intercambio comercial de manera ordenada entre ambos países.

- › La medida de flexibilización se produjo tras la decisión del cierre fronterizo por parte de República Dominicana en desacuerdo por la construcción que realizan los haitianos del canal en Juana Méndez, que pretende desviar las aguas del río Masacre.
- › El mandatario dominicano, Luis Abinader, dispuso el cierre en la zona fronteriza de Dajabón el 11 de septiembre y, a pocos días, el 15 de septiembre, ordenó el cierre total de la línea limítrofe.

Fuente: [CNN de Español](#)

Jamaica

Diputado jamaicano espera que implicados en asesinar a su hija y la madre sean castigados

- › El diputado jamaicano Phillip Paulwell declaró el 15 de octubre que "espera que todos los implicados" por el secuestro y asesinato de su hija de 10 meses y de la madre de la menor "sean llevados ante la justicia y castigados con todo el peso de la ley".
- › De acuerdo a las autoridades, la madre y la hija fueron secuestradas y asesinadas el 9 de septiembre en su domicilio de Gilmour Drive, en Saint Andrew, dentro del condado de Surrey.
- › El subcomisario de Policía jamaicano, Fitz Bailey, declaró el 13 de octubre que la suboficial de la Marina estadounidense Leoda Bradshaw, de 34 años, que también tiene un hijo con Paulwell, fue acusada de dos cargos de conspiración para cometer asesinato, dos cargos de conspiración para secuestrar, dos cargos de secuestro y dos cargos de asesinato.
- › La Policía también acusó a Roland Balfour, de 30 años, ayudante de diseñador gráfico, de dos cargos de conspiración de asesinato, dos cargos de conspiración de secuestro y detención ilegal de delincuente.
- › A principios de octubre, durante una sesión del Parlamento, Paulwell precisó los detalles de lo ocurrido y agradeció a "toda Jamaica" por su apoyo.

Fuente: [Infobae](#)

NORTEAMÉRICA

Canadá

Gobierno eleva a seis el número de sus ciudadanos muertos en el ataque de Hamás

- › La ministra de Asuntos Exteriores de Canadá, Mélanie Joly, elevó el 17 de octubre a seis el número de ciudadanos canadienses que murieron en Israel tras el ataque terrorista del brazo armado de Hamás el pasado 07 de octubre.
- › Joly añadió que Tiferet Lapidot, la sexta canadiense muerta en Israel, era una de las tres personas que estaban desaparecidas desde el ataque.
- › Inicialmente Lapidot, una de las centenares de personas que participaban en un festival de música que se celebraba junto a la Franja de Gaza en el momento del ataque, había sido incluida en la lista de secuestrados por Hamás.
- › Joly también insistió el 17 de octubre en que los canadienses que se encuentran en el Líbano salgan del país "mientras los vuelos comerciales están disponibles".
- › El 16 de octubre, Canadá recomendó a sus ciudadanos que eviten todos los viajes no esenciales al Líbano "ante la impredecible situación de seguridad", ataques terroristas y el "conflicto armado con Israel".

Fuente: [Infobae](#)

Estados Unidos

Comando Sur volvió a advertir sobre la base espacial que el régimen chino controla en la Argentina

- › El Comando Sur de los Estados Unidos volvió a advertir (durante un encuentro organizado por un reconocido think tank) sobre los riesgos que implica la presencia de la base de observación y vigilancia

espacial que construyó el régimen chino en la Patagonia argentina cuya administración está en manos de las autoridades militares de Beijing sin permitir la supervisión de funcionarios argentinos.

- › La general Laura Richardson, en diálogo con Bradley Bowman de la Foundation for Defense of Democracies (FFD), también advirtió sobre la construcción de puertos de aguas profundas que China intenta imponer a varios países con problemas económicos y urgencias de deuda.
- › Richardson explicó que gracias a esa base que sucesivos gobiernos argentinos facilitaron tener a China, el régimen podría rastrear satélites y, en un escenario de guerra, destruir la infraestructura militar de países aliados en el espacio.
- › Richardson también puso la lupa sobre la construcción de puertos de aguas profundas en la región y las intenciones de China de militarizar esas bases navales, en el marco de la Iniciativa de la Ruta de la Seda. “Es toda la infraestructura crítica”, dijo la general al frente del Comando Sur. “Y eso es lo que realmente me preocupa”.

Fuente: [Infobae](#)

Joe Biden pidió al Congreso ampliar emergencia nacional por narcotraficantes colombianos

- › El 17 de octubre, se confirmó que el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, le solicitó al Congreso estadounidense que se extienda la Orden Ejecutiva 12978 de 21 de octubre de 1995 por considerar que los narcotraficantes, cuya base de operaciones es Colombia, continúan siendo un peligro para la seguridad nacional del país norteamericano.
- › En la misiva, el presidente Joe Biden sustentó su petición con la sección 202 d de la Ley de Emergencias Nacionales que le da la facultad como primer mandatario para extender la vigencia de la emergencia nacional por el flagelo del narcotráfico en Colombia.
- › Según el presidente Biden, los narcotraficantes colombianos siguen configurando una amenaza a la que calificó como extraordinaria e inusual para la seguridad, política exterior y economía de Estados Unidos.
- › Por lo tanto, el presidente Joe Biden solicitó prorrogar la emergencia nacional que se declaró en la Orden Ejecutiva 12978, que fue firmada por el presidente William J. Clinton y con la que se dio inicio a la conocida lista Clinton.
- › Con la Orden Ejecutiva, se bloquean los bienes e intereses en bienes que se encuentren en Estados Unidos o que sean propiedad de ciudadanos estadounidenses o extranjeros y que estén directamente relacionados con delincuentes identificados como narcotraficantes.

Fuente: [Infobae](#)

México

Gobierno ha detenido a 315 traficantes de migrantes en lo que va de 2023

- › Las autoridades mexicanas han detenido al menos a 315 traficantes de migrantes en todo el país en los primeros 10 meses del 2023, informó el 17 de octubre el Instituto Nacional de Migración (INM).
- › De acuerdo con el instituto, las entidades donde se localizaron a los probables traficantes de migrantes, también conocidos como “coyotes”, fueron Veracruz, Oaxaca, Coahuila, Tabasco, Tlaxcala, Nuevo León, Chiapas, Campeche, Puebla, San Luis Potosí, Jalisco, Sonora y Baja California.
- › Además, se localizaron 339 vehículos de transporte, que van desde automóviles tipo sedán hasta tráileres con cajas secas adaptadas con dobles pisos o con aditamentos para evitar que los rayos X pudieran detectar el contenido de sus contenedores, donde presuntamente estos traficantes trasladaban a los indocumentados.
- › Estas unidades, abundó el INM, se interceptaron en Veracruz, Oaxaca, Coahuila, Tabasco, Nuevo León, Tlaxcala, Chiapas, Campeche, Estado de México, Puebla, San Luis Potosí, Yucatán y Sonora.
- › México y Centroamérica afrontan un flujo migratorio “sin precedentes”, según la Organización Internacional de las Migraciones (OIM), con hasta 16.000 migrantes que llegan cada día a las fronteras mexicanas, 6.000 de ellos al límite sur, de acuerdo con el presidente, Andrés Manuel López Obrador.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)